

VIDA LITERARIA

VIDA LITERARIA

VIDA LITERARIA

LA VENTANA DE PAPEL

Sobre una Antología de Alfonso Reyes

por Martín CERDA
(Especial para
"Los Últimos Noticios")

CUANDO el historiador de la literatura vuelve sus ojos hacia el vasto espacio de las letras hispanoamericanas del siglo XX, esa "alta cumbre" se le ofrece de inmediato a su mirada, soberanamente, por encima de un amplio panorama irregular, su imponente altura sin igual.

Es la obra de Alfonso Reyes.

Una obra levantada pacientemente durante más de medio siglo de incansable trabajo literario. Una obra, levantada, tal vez, con la súlida intención de dar al Nárciso Mundo con una equivalencia ideocultural de este nortino e inquietud nortina pésima que era la América.

De esta obra enorme —tan enorme que da la impresión a simple vista que para llevarla a cabo necesitó un autor lejos de su peso—, los responsables de la "Colección Popular" del Fondo de Cultura Económica, han seleccionado algunas páginas, extrayéndolas de breves volúmenes titulados diálogos de Alfonso Reyes (*).

No dudaré, por ahora, las excelencias que incluye esta obra prima en la realización de esta Antología. Me basta señalar al respecto que la ausencia de algún tipo de índice o prefacio —Título de la Colección de la Edad Antológica o de los innumerables volúmenes de edición literaria de Alfonso Reyes, es lo suficientemente grave como para posibilitar una imagen mediocre de su obra.

Me interesa exhibir una insuficiente más sustancia de esta obra.

Toda efectiva antología supone un punto de partida dentro del cual se ordena el material antológico. En este caso, evidentemente, inválida a este tipo de publicaciones es la falta de un punto de vista. La ausencia de una dirección en la elección de los textos, que hace que éstos queden, por así decirlo, sumidos en la pura arbitrariedad del "antologizador", en vez de quedarse filados como seña de su criterio ideocultural en que se铭ia su autor.

Esta falta es visible en la Antología de Alfonso Reyes.

"Estructurada desde puntos de vista complementarios" —puede leerse el término de la advertencia editorial en que se presenta la colección—, esta Antología confirma la validez de una obra que admite de la erudición lo que remane-

ce al amor a la vida y de la vida misma convierte el terreno en uno de humanas desviaciones del ejercicio verdadero.**

Verdó, igual se pretende decir con ver-

gos. Los responsables de esta Antología se han econtraido la humilde tarea de elegir entre casi trescientos "textos de vida contemporánea" que han servido para estructurar al volumen. Poco a poco, se han filtrado, en cambio, a ordenar el material antológico validado de la tradicional élitismo Utopista de prensa, teatro y poesía. Por este camino no sólo se han sustraído del poder selectivo de la obra de Alfonso Reyes, sino que, sobre todo, han perdido su sentido, una vez más, en la atmósfera supresiva del lector apresurado, para el cual esta obra es algo así como un superviviente literario, donde le es fácil hallar un amplio refugio o de lúcres de contenido espiritual.

Nos más entraña al propedéutico fundamental en su sentido Alfonso Reyes, sus derechos se ejercerán voluntaria.

Junto a los méritos ademas "culturales" que la obra de Reyes predelección consigue, poner en manos de la juventud hispanoamericana su obra, me parece una tarea de gran importancia, porque la poesía como un panillo de popote es interesante, sino como un obsequio literario intercambiado en la existencia Mútiple-cultural americana.

Toda la obra de Reyes fue, en verdad, un magno esfuerzo —una tensión, vacío y apetito— de su autor para fundar la vida americana sobre los deseos de la tradición humancita. No por esto que, bien heredero de los humanistas del XIV y XV, hijo de la escritura en forma de cultura. Los datos e informaciones más sorprendentes tienen en sus memorias, casi contemporáneamente, que se apoyaban en el mismo, porque permitían visualizar o comprender, de un lado a otro, el incierto culto de una existencia, el paisaje de una cultura, de un periódico, de una vida.

Esta radical diferencia de propósitos lo convierte siempre del simple recopilador de curiosidades en un que se apoyaba en el mismo, porque permitía visualizar o comprender, de un lado a otro, el incierto culto de una existencia, el paisaje de una cultura, de un periódico, de una vida.

Este radical diferencia de propósitos lo convierte siempre del simple recopilador de curiosidades en un que se apoyaba en el mismo, porque permitía visualizar o comprender, de un lado a otro, el incierto culto de una existencia, el paisaje de una cultura, de un periódico, de una vida.

De modo similar, Alfonso Reyes estuvo rescatando —volviendo a mirar— el poseyente fin de este ente fluido que es el Nárciso Mundo, consciente que su tarea —en rigor, su forma de vida—

consistía en hacer caídas e inquietas roturas para impedir que, una vez más, la burbuja levantara la existencia americana. Quidá su obra no sea, en último término, sino un largo combate contra la barbarie.

No pretendí, desde luego, que esta perspectiva sea por todos aceptada. Como toda "alta cumbre", la obra de Alfonso Reyes no es un parque público, ni son todos muchos los que, desafiando el vértigo, se han atrevido a mirar donde su altura el vasto panorama que observa.

Sin embargo, este punto de vista me parece más útil, más interesado en la Greciaidea hispano-cultural en que nació Alfonso Reyes sus deseos de escritor, que los silenciosos puntos de vista complejamente abolidos por los responsables de esa América. Esta perspectiva no pudo haberse establecido sin grandeza de sus textos que, posiblemente, habrá dado una adecuada imagen de su obra al lector de las numerosas generalizaciones, en horas en que sabemos que, de un modo u otro, los poderes ocultos de la barbarie no han cesado de trabajar en contra nuestra.

(*) Antología de Alfonso Reyes. Colección Popular, vol. 46. Fondo de Cultura Económica, México, 1963.



Sobre una antología de Alfonso Reyes [artículo] Martín Cerda

Libros y documentos

AUTORÍA

Cerda, Martín, 1930-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1964

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sobre una antología de Alfonso Reyes [artículo] Martín Cerda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa